

Prävention und Aufklärung einen neuen Stellenwert erhalten. Dieses Umfeld begünstigte Marta Fraenkels Einsatz als Generalsekretärin und Kustodin des »Reichsmuseums für Gesellschafts- und Wirtschaftskunde« in Düsseldorf.⁷⁾ Der schon erwähnte, von Dresden nach Düsseldorf berufene Pädiater Artur Schloßmann hatte nach dem Vorbild der Dresdner I. Internationalen Hygiene-Ausstellung ein eigenes Projekt entwickelt, das 1926 zur größten jemals in Deutschland gezeigten Gesundheitsausstellung wurde: die »Große Ausstellung für Gesundheitspflege, Soziale Fürsorge und Leibesübungen« (GE-SO-LEI), die rund 7,5 Millionen Besucher aus aller Welt anzog. Marta Fraenkel, die von Schloßmann zur Wissenschaftlichen Generalsekretärin der Ausstellung berufen worden war, formulierte zur Zielstellung: »im Gegensatz zur Hygiene-Ausstellung von 1911 brachte es die Entwicklung der Zeit mit sich, daß der Einzelne nicht mehr nur von individuellen gesundheitlichen Faktoren abhing, d. h. nicht allein hygienische Fragen, sondern das gesamte soziale Milieu sollte dargestellt werden.«⁸⁾ Nach Abschluß der Ausstellung leitete sie die Erarbeitung des zweibändigen Ausstellungskataloges.

Bei der Vorbereitung der GESOLEI bestand eine intensive Zusammenarbeit mit dem Dresdner Hygiene-Museum. 22 Möbelwagen waren notwendig, um die von Dresden zur Verfügung gestellten Objekte nach Düsseldorf zu befördern.⁹⁾ Die so entstandenen Verbindungen und der großartige Erfolg ihrer Arbeit führten dazu, daß Marta Fraenkel 1929 als Wissenschaftliche Geschäftsführerin an das Hygiene-Museum nach Dresden berufen wurde. Sie wurde wiederum mit der Gestaltung einer gleichermaßen umfangreichen Ausstellung betraut, nämlich der mit der Eröffnung des neugebauten Hygiene-Museums 1930 verbundenen »II. Internationalen Hygiene-Ausstellung« 1931.¹⁰⁾

Marta Fraenkel war an der Gestaltung der Sonderschau »Das Krankenhaus« entscheidend beteiligt. Außerdem schuf sie – meist in Gemeinschaft mit bedeutenden Sozialhygienikern und Ärzten – die Ausstellungen »Leibesübungen«, »Die Frau in Familie und Beruf«, »Arbeits- und Gewerbehygiene«, »Erkennen und Heilen« (erst 1931 gezeigt) und »Gesundheit in Zahlen« (ebenfalls erst 1931 gezeigt). In verschiedenen Aufsätzen berichtete sie von Inhalt und Aufgaben der durchgeführten Ausstellung.¹¹⁾ Für ihre Verdienste wurde Marta Fraenkel 1931 mit dem »Ehrenpreis des Reichsministers des Innern« ausgezeichnet.

Nach 1931 war sie an der Konzeption weiterer Ausstellungen beteiligt, arbeitete als wissenschaftliche Mitarbeiterin innerhalb des wissenschaftlichen Büros der »AG für hygienischen Lehrbedarf« und war Direktorin des Frauenreferates des Internationalen Gesundheitsdienstes.

Zu ihrer privaten Situation in Dresden ist zu sagen, daß Marta Fraenkel am 18.9.1931 Theodor Schulze, den Chefredakteur der »Dresdner Neuesten Nachrichten« heiratete. Diesen hatte sie durch Dr. Julius Ferdinand Wolf kennengelernt, der als Verleger und Hauptschriftleiter der »Dresdner Neuesten Nachrichten« Mitglied des Präsidiums der »IHA Dresden 1930/31« war und mit dem Marta Fraenkel eine sehr enge Freundschaft verband. Die Ehe hatte nur kurzen Bestand. Am 27.7.1935 wurde sie geschieden. Marta Fraenkel, die im April 1933 wegen ihrer jüdischen Herkunft aufgrund des »Gesetzes zur Wiederherstellung des Berufsbeamtentums« vom Hygiene-Museum entlassen worden war, hatte bis 1935 von Dresden aus verschiedene Auslandsreisen unternommen. In diesem Jahr verließ sie Dresden und Deutschland, arbeitete bis 1938 in Brüssel bei der »Ligue Nationale Belge Contre le Cancer« und emigrierte dann